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 للجنس النافٌة لا-  1

النافٌة للجنس   (لا)شروط عمل :  تذكر أن

"... ألا تسبق بحرؾ جر  - ألاَّ ٌفصل بٌنهما وبٌن اسمها أي فاصل -  أن ٌكون اسمها نكرة " 

/ حرؾ جر : الباء : فإن الإعراب ٌكون كالآتً  (الباء )مسبوقة بحرؾ الجر  (لا )أما إذا كانت 

اسم مجرور بالباء وعلامة الجر الكسرة كما فً  : (لا  )الاسم الواقع بعد / زابدة للنفً : لا 

 . (إلخ ...... بلا عمل  - بلا نقاش -  بلا جدال -  بلا رٌب -  بلا شك  ): الأمثلة الآتٌة 

 أنواع اسم لا :   تذكر  :

" . لا طالبَ علم كسول: " منصوب ، مثل : مضاؾ وإعرابه -  

     [بعدد مضاؾ إلٌه نكرة ولا ٌؤتً معرفة أبدااً ] 

".  لا طالبااً للعلم كسول : " منصوب، مثل : شبٌه بالمضاؾ وإعرابه -  

  [ؼالبااً الشبٌه بالمضاؾ ٌنتهً بتنوٌن ااً ]

" . لا طالبَ كسول: " مبنً على الفتح ؼالبااً ، مثل : مفرد وإعرابه -  

تذكر أن :

  (لاشك ، لا شًء ، لا رٌب ، لابد ، لا حٌاة ، لا ٌؤس ، لا طاقة ، لا سعادة ، لا أمان) الكلمات

اسم لا النافٌة للجنس مبنً على الفتح فً محل نصب ، ونوع اسم :  جمٌعها إعرابها واحد هو 

.  مفرد: لا 

 سإال أسلوب الاستثناء - 2

   ٌكون إعرابه مستثنى منصوبااً فقط إذا كان الكلام تامااً مثبتااً  (إلا)تذكر أن الاسم الواقع بعد

 .

. كرمت المدرسة الطلاب إلا طالبااً : مثل 

 مستثنى منصوب  }: له إعرابان  (إلا) أما إذا كان الكلام تامااً منفٌااً فإن الاسم الواقع بعد -

، أو طالبٌ " مستثنى منصوب "ما حضر الطلابُ الحفلة إلا طالبااً :مثل {بدل من المستثنى منه

" بدل مرفوع"



 

 

 ، إذا كان الكلام ناقصااً منفٌااً فإن الاسم الواقع بعد إلا ٌعرب حسب موقعه فً الجملة 

 .  (إلا)ولمعرفة إعرابه بسهولة احذؾ ما ٌدل على النفً وكذلك 

حضر الحفلة الوزٌرُ إعراب الوزٌر : بعد الحذؾ "  .. ما حضر الحفلة إلا الوزٌر : " مثل - 

 (فاعل):  هنا

 "  (مفعول به): تكرم الدولة المتفوقٌن الإعراب: بعد الحذؾ " .. لم تكرم الدولة إلا المتفوقٌن 

 مضاؾ إلٌه مجرور ، وؼٌر وسوى ٌؤخذان إعراب ما : إعرابه  (سوى-  ؼٌر ) الاسم بعد

 . [إلا]بعد 

.  خبر مرفوع : وما محمد إلا رسولٌ إعراب رسول : مثل 

فمضاؾ : خبر ، أما إعراب رسول هنا  : (ؼٌرُ )رسولٍ إعراب سوى (ؼٌرُ )وما محمد سوى  - 

. إلٌه مجرور 

 قرأت كل القصص ما خلا : مثال . مفعول به : إعرابه  (ما عدا-  ما خلا  ):  أي اسم بعد

قصةاً  (ما عدا)

 تذكر أن  :

باعتبار أن خلا فعل )مفعول به منصوب : لنا الحق فً إعرابٌن  (حاشا- عدا - خلا )ما بعد ● 

( عدا)قرأت كل القصص خلا : مثال (  . باعتبار أن خلا حرؾ جر)، أو اسم مجرور  (ماض

قصةٍ - قصةاً 

 (من المشتقات)سإال اسم الفاعل  - 3

 فابحث عن اسم ٌكون ثانً حرؾ فٌه ألؾ  (اسم فاعل لفعل ثلاثً) إذا طلب منك أن تستخرج

. (ساعٍ )ساعً -  (داعٍ )داعً -  قارئ -  كاتب : مثل  .(فاعٍ - فاعِل  )وٌكون على وزن 

 فابحث عن اسم ٌبدأ بمٌم  (اسم فاعل لفعل ؼٌر ثلاثً ) أما إذا طلب منك أن تستخرج

. مُستقٌم - مفٌد -  محترِؾ -  مُعلِّم : مضمومة والحرؾ قبل الأخٌر ٌكون مكسورااً أو ٌاء مثل 

 تذكر أن  :

.   اسم الفاعل العامل عمل فعله هو الذي ٌصح أن ٌؤتً الفعل مكانه وٌستقٌم المعنى 



 

 

كم معمولااً ]. أحترم إنسانااً ٌعطً الحق صاحبه =  أحترم إنسانااً معطٌااً الحقَ صاحبَه : مثل 

 [لاسم الفاعل هنا ؟

 تذكر أن  :

. فاعل أو مفعول به :  معمول اسم الفاعل هو الاسم الواقع بعدد  ، وؼالباَ إعرابه 

. حضر التلمٌذ الراكب دراجتَه - ٌحب الناس الشخص المبتسم وجهُه : مثل 

 (من المشتقات)سإال صٌػ المبالؽة  - 4

ال - مِفْعَال ):إذا طلب فً الامتحان صٌؽة مبالؽة فإننا نبحث عن:   تذكر -  فَعٌِل - فَعُول - فَعَّ

 (فَعِل

 ولا تنسَ أن صٌؽة المبالؽة العاملة هً التً ٌصح أن ٌحل الفعل محلها وٌستقٌم المعنى                  .

أحرٌصٌ الطالبُ على  العلم  ؟ : مثل 

 فاعل أو مفعول به :  معمول صٌؽة المبالؽة مثل معمول اسم الفاعل ؼالباَ إعرابه .

. محمود بسّام الوجه صَدوق اللسان عَفٌؾ الٌد : مثل 

 (من المشتقات)سإال اسم المفعول  - 5

 (مفعول )فابحث عن اسم على وزن  (اسم مفعول لفعل ثلاثً) إذا طلب منك أن تستخرج  

مدعوّ ، وؼالبااً ونؤتً بالفعل عن طرٌق حذؾ المٌم والواو ، ولا تنسَ أن وزن - منصور : مثل 

ًَ  ، أو ابحث عن اسم المفعول من الفعل -  نُصِرَ   [-ُُ  -ِ  -َ   ]فعله ٌكون هكذا   دُعِ

 .  (قال)، ومَقوُل من الفعل  (باع)مَبٌع  من الفعل : مثل  (وسطه ألؾ)الأجوؾ 

 فابحث عن اسم ٌبدأ بمٌم  (اسم مفعول لفعل ؼٌر ثلاثً  ) أما إذا طلب منك أن تستخرج

. مُستجاب - مُستعمـلَ : مضمومة ، وما قبل الأخٌر ٌكون مفتوحااً أو ألؾ مد  ، مثل 

 نابب فاعل مرفوع : ؼالبااً إعراب معمول اسم المفعول :  تذكر .

. المظلوم مُستجاب دعاإد -  أمفهومٌ الشرح ؟ -  لا محمودااً خلقه مكرود  :  مثل 



 

 

 مصدر رباعً ، فلا تخترد اسم مفعول  (مثابرة ، معاملة : مثل )ؼالبااً  وزن مفاعلة :  تذكر

 .

 سإال أسلوب التعجب - 6

 إذا طلب منك أن تستخرج أسلوب تعجب فعلٌك أن تبحث عن إحدى الصٌؽتٌن الآتٌتٌن   :

!      ما أعظم السلامَ :  ما أفعله مثل 

 [فعل التعجب فعل ماض جامد مبنً على الفتح: إعراب الفعل هنا ] 

!       أعظم بالسلام ِ:   أفعل به مثل 

 [فعل التعجب فعل ماض مبنً على السكون لأنه جاء على صورة الأمر: إعراب الفعل هنا ]   

 مفعولااً به منصوبااً : ٌعرب " ما أفعله"  المتعجب منه مع صٌؽة .

. (أن تتفوقَ )ما أعظم التفوقَ : مثل 

 فاعل مجرور لفظااً مرفوع محلااً : ٌعرب " أفعل به" والمتعجب منه فً صٌؽة .

. (بؤن تتفوق)أعظم بالتفوقِ :  مثل 

 إذا كان المتعجب منه الواقع بعد فعل التعجب فً صٌؽة ما أفعله مصدرااً مإولااً فإن المصدر 

. ما أجمل أن نبتسم : مثل . المإول من أن والفعل ٌكون فً محل نصب مفعول به 

 أما إذا كان المتعجب منه الواقع بعد فعل التعجب فً صٌؽة أفعل به مصدرااً مإولااً فإن 

. أجمل بؤن نبتسم :  مثل . المصدر المإول من أن والفعل ٌكون فً محل رفع فاعل  

 (3)فعلٌك أن تضع هذد الكلمة رقم  (الاجتهاد) إذا طلب منك أن تتعجب من . 

: ولك طرٌقتان للتعجب 

ما أجمل : فتكون الجملة .. الاجتهاد  (3+ )أفَْعَلَ   (2)ما        (1)تؤتً من عندك بـ  -  1

. الاجتهادَ 

أجمل : فتكون الجملة ..  الاجتهاد (3+     )بــ     (2)أفَْعِلْ  (1)تؤتً من عندك بـ  -  2

. بالاجتهادِ 



 

 

 سإال اسم التفضٌل - 7

 (أفعـل أو فـُعـلْىَ) إذا طلب منك أن تستخرج اسم تفضٌل فعلٌك أن تبحث عن اسم على وزن 

: مثل  (الباء)ولا ٌكون بعدد حرؾ الجر  (ما أجمل الإٌمان): مثل  (بما)بشرط ألا ٌكون مسبوقااً 

كبرى / أكبر - فضلى / أفضل]: مثل . ؛ لأنه ؼالبااً فعل تعجب ولٌس اسم تفضٌل  (أعظم بؤمة)

وإذا لم تجد اسم تفضٌل على صورة من ،  [دنٌا/ أدنى - علٌا / أعلى - صؽرى / أصؽر - 

لا تنسَ أن اسم التفضٌل ،بشرط أن ٌكونا نكرتٌن  (شر- خٌر )الصور السابقة فابحث عن كلمتً 

 (الكبرى-  الأعظم )مثل  (بؤل)قد ٌؤتً معرفااً 

 طاب - قر - ازداد - زاد - كفى - الفعل على وزن فَعُلَ ) لا تنسَ أن أي اسم نكرة منون بعد -

أفَْعَل  - حبّ - شر - خٌر - استشاط -اشتدَّ - اشتعل - ببس - نعم - ضاق - فاض - امتلأ 

. ٌعرب تمٌٌزااً  ([اسم]التفضٌل 

-  اشتعل الرأس شٌبااً  - أنا أكثر مالااً -  أقوى عودااً -  نعم رجلااً أحمد - حَسُنَ محمد خلقااً : مثل 

ضاق الناس صدرااً  - امتلأت نفس الحاقد  ؼٌظااً - زادنً العلم رقٌااً  -  ازداد محمد علمااً 

.  بالؽلاء

 سإال أسلوب القسم وتوكٌد جوابه وسإال توكٌد المضارع بالنون - 8

 وطلب منك أن تجعله واجب التوكٌد بالنون فعلٌك أن (تعود) إذا أعطاك فعلا مضارعااً مثل :

 . (النون)ثم فً آخر الفعل  (اللام)ثم أدخل على الفعل  (والله):تضع فً أول الجملة مقسم به مثل

. والله لتعودن القدس ولو بعد حٌن : فتكون الإجابة 

 وطلب منك أن تجعله جابز التوكٌد بالنون فعلٌك أن (تعود) إذا أعطاك فعلااً مضارعااً مثل :

ٌجوز وضع أي طلب  ). ثم الفعل المضارع وضع فً آخرد النون " هل"تضع فً أول الجملة 

 (بدلااً من هل

القدس إلٌنا ؟  (تعود)هل تعودن : فتكون الإجابة 

 وطلب منك أن تجعله ممتنع التوكٌد فعلٌك أن (ٌفهم) إذا أعطاك فعلااً مضارعااً مثل :

  [لٌس فٌها وجوب ولا جواز]تضع الفعل المضارع فً جملة بدون قسم أو ما ٌدل على الطلب  

:   فتكون الإجابة 



 

 

 (لسٌفهم)والله لسوؾ ٌفهم : ٌفهم الطالب الدرس ،أو ضع بٌن اللام والفعل سـ أو سوؾ مثل

. الطالب الدرس

ٌَن = اسع / اجتهدَن = اجتهدْ ]. الفعل الأمر جابز التوكٌد  بالنون :   تذكر أن = استفدْ / اسع

 (استفٌدَن

وحدها ، أو  (قد)إذا كانت الجملة فعلٌة مثبتة ، وفعلها فعل ماضٍ فإنها تإكد بـ :  تذكر أن

. ولا تنسَ أن الفعل الماضً ممتنع التوكٌد  بالنون .. جاء محمد  (لقد)قد : مثل  .(اللام وقد)بـ

(إنّ واللام)وحدها ، أو بـ(إنّ )إذا كانت الجملة اسمٌة مثبتة ، فإنها تإكد  بـ :  تذكر أن . 

 [أعرب لٌحقق]. إن المجتهد لٌحقق أحلامه : مثل 

 ......................................................................

 سإال أسلوب المدح وأسلوب الذم - 9

 ً(3)الفاعل  (2)الفعل (1):  لا تنسَ أن أسلوب المدح ٌتكون من ثلاثة أركان ه 

. المخصوص بالمدح 

 مبتدأ مإخر مرفوع ، وعلامة رفعه : إعراب  المخصوص:  تذكر أن ....................  ،

نعم  ): مثل . ، لمبتدأ محذوؾ وجوبااً ..................... أو خبر مرفوع ، وعلامة رفعه 

 . (صدٌقااً المخلصُ 

 ٌُسمى : ٌعرب  (لا حبذا- حبذا ) ما بعد المخصوص ولا ٌؤتً إلا : مبتدأ مإخرااً فقط ، و

.  بعدهما

. لا حبذا الإرهابُ -  حبذا التفوقُ  : مثل 

 نعم خلقااً : تمٌٌزااً منصوبااً بالفتحة مثل : الاسم النكرة المنون الواقع بعد نعم أو ببس ٌعرب

الوفاءُ 

 نعم الخلقُ الوفاءُ : فاعلااً مرفوعااً مثل :  الاسم المعرفة الواقع بعد نعم أو ببس ٌعرب .



 

 

 مخصوصااً بالمدح ، واضبطه فعلٌك أن تضع  (الصدق) إذا طلب منك أن تجعل كلمة مثل

، (التً هً فعل وفاعل)أو حبذا ( العمل: مثل )فاعل  (2+ )نعم  (1)  (الصدق)قبل الكلمة

:  فتصٌر الجملة 

. نعم العمل الصدقُ ، أو حبذا الصدقُ 

 سإال أسلوب الاختصاص - 10

 ضمٌر : فابحث فً القطعة عن..  إذا طلب منك أسلوب اختصاص مع بٌان المختص وإعرابه

متكلم  

أنتن - أنتم- أنتما- أنتِ - أنتَ )، أو مخاطب مثل (إننا- علٌكم- علٌنا - بنا - لنا - نحن - أنا ): مثل 

ٌُعرب  (إنكم- علٌكم- بكم -   ٌُسمى المختص ، و مفعول به : ،الاسم الواقع مباشرة بعد الضمٌر 

ق  : مثل . أخص : منصوب لفعل محذوؾ تقدٌرد  إننا طالباتِ مصر -  نحن العربَ نعشق التفرُّ

. شعارنا التفوق 

 سإال أسلوب الإؼراء - 11

 إذا طلب منك أن تستخرج من القطعة أسلوب إؼراء فعلٌك أن تبحث عن كلمة واحدة ، أو 

الاتحاد : كلمة مكررة مرتٌن ٌكون الهدؾ منها حث المخاطب على أمر محمود لٌفعله مثل 

. الاتحاد 

 قبله فإذا استقام المعنى فهو مفعول به للفعل  [الزم ، الزموا] ولمعرفة المؽرى به ضع الفعل

. المحذوؾ  

 مؽرى به ، فلك الحق أن تختار من ثلاث إجابات " الاجتهاد" إذا طلب منك جعل كلمة مثل

: أو  - (التكرار)أو الاجتهادَ الاجتهادَ أٌها الطالب  - (الإفراد)الاجتهادَ أٌها الطالبُ : هً 

إذا  (النصب)، ولا تنسَ وضع علامة الضبط  (المعطوؾ علٌه)الاجتهادَ والإخلاصَ أٌها الطالب

.  طلب ذلك 

 سإال أسلوب التحذٌر - 12

إذا طلب منك أن تستخرج من القطعة أسلوب تحذٌر فعلٌك أن تبحث عن كلمة واحدة ، أو كلمة 

. النفاقَ النفاق : مكررة مرتٌن ٌكون الهدؾ منها تحذٌر المخاطب من أمر مكرود لٌتجنبه مثل 



 

 

 قبله فإذا استقام المعنى فهو مفعول به للفعل  [احذر]لمعرفة المحذر منه ضع الفعل :  تذكر

المحذوؾ   

فالصدق فً : مثل  (لا تؤثٌر لها)لا تنسَ أنه قد ٌؤتً فً المؽرى به والمحذر منه فاء فً أولهما 

. مسعاك 

 محذرااً منه ، فلك الحق أن تختار من أربع إجابات " الإهمال" إذا طلب منك جعل كلمة مثل

االإهمالَ : أو  - (التكرار)أو الإهمالَ الإهمالَ ٌا طلاب  - (الإفراد)الإهمالَ ٌا طلاب : هً 

إٌاكَ الإهمالَ  ، أو إٌاكَ إٌاكَ :  أو نستخدم إٌاكَ فنقول  (المعطوؾ علٌه)والكسلَ ٌا طلاب 

الإهمالَ  ، أو إٌاكَ والإهمالَ  ، أو إٌاكَ من الإهمالِ ،  إٌاكَ أن تهملَ  ، ولا تنسَ وضع علامة 

.  إذا طلب ذلك  (النصب)الضبط 

مفعولااً به  (إٌاك)التحذٌرٌة إذا لم ٌسبقه الواو أعرب مفعولااً به ثان و (إٌاك)الاسم الواقع بعد - 

إٌاك / إٌاك الخٌانة : مثل .أول ، وإذا سبقته الواو أعرب مفعولااً به لفعل محذوؾ وجوبااً 

. والخٌانة 

إذا طلب وضع كلمة فً أسلوب إؼراء أو تحذٌر فؤسهل طرٌقة أن تكرر الكلمة فقط  : الخلاصة 

 (الظلمَ الظلمَ .. الحقَّ الحقَّ ): مثل 

 مذكرات التميز مجانية بدون مقابل

 وغير مسئول عن بيعها بالمكتبات

 وعلي من يرغب من الأخوة الزملاء

 من المذكراتwordفى النسخة 

 التواصل تليفونياً أو على الروابط المبينة
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لام - كً - لنْ - أنْ ]إذا طلب فعلااً مضارعااً منصوبااً فابحث عن مضارع جاء بعد :  تذكر

ولا ٌنصب الفعل المضارع إلا  [(لا+أن)ألا -  لام الجحود - فاء السببٌة -  حتى - التعلٌل 

. بالفتحة أو بحذؾ النون

.  علٌنا ألا نضعؾَ أمام الباطل - اجتهدوا فتحققوا مطلبكم  -  ما كان المصري لٌتكاسلَ  : مثل 

 ما كنا عن الدفاع عن الوطن ): لام الجحود تكون مسبوقة بكون منفً مثل :   تذكر أن

  (لنتؤخر

 وما بعدها مضارع منصوب  [لا النافٌة]، و [أداة النصب أن]مكونة من  [ألا] لا تنسَ أن .

. من الخٌر ألا ننسى فضل الأبوٌن : مثل 

 أو بما ٌدل على الطلب  (ما فعلت ذنبااً فؤندمَ ): فاء السببٌة تكون مسبوقة بنفً مثل :  تذكر أن

ذاكر بجد فتتفوقَ ، أو لا تتكاسل فً المذاكرة : ، مثل  (إلخ ..الأمر -  النهً -  الاستفهام )

.  فتنجحَ 

فعل مضارع منصوب بفاء = مضارع فً أوله الفاء  + (استفهام- نهً -  أمر )الخلاصة طلب 

. السببٌة

. فً العمل فتحققوا الأمل  [هل تنطلقوا-  لا تتكاسلوا ]اجتهدوا : مثل 

 فعل مضارع مجزوم جوازااً فً جواب = مضارع  + (استفهام- نهً -  أمر ) تذكر طلب

. الطلب 

. فً العمل تحققوا الأمل   [لا تتكاسلوا]اجتهدوا  : مثل 

 اجتهد فً عملك ٌرضَ الله عنك . -  اجتهد فً عملك فٌرضى الله عنك :  لاحظ الفرق بنفسك

  .
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: سإال هام فً الامتحانات 

 إذا طلب منك فً الامتحان أن تصل بٌن جملتٌن بؤداة شرط جازمة مناسبة ، وتؽٌر ما ٌلزم   .

 (ٌنال رضاد-  ٌخشى الله ):   أو اربط بٌن الجملتٌن التالٌتٌن بؤداة شرط جازمة ، وؼٌر ما ٌلزم 



 

 

 للإجابة عن هذا السإال لا تنسَ أن فعلً الشرط والجواب إذا كان آخرهما حرؾ علة  مثل  :

:  ٌسعى ، فإننا عند الربط علٌنا أن نحذؾ حرؾ العلة ، مثل -  ٌعتدي -  ٌدعو 

الفعل قبل الربط ٌدعو ٌعتدي ٌسعى ٌحتوي ٌقوى ٌسمو ٌرتمً 

الفعل بعد الربط ٌدعُ ٌعتدِ ٌسعَ ٌحتوِ ٌقوَ ٌسمُ ٌرتمِ 

 ٌنالْ ، فإننا عند الربط علٌنا أن -  ٌبٌع - ٌقوْل :  أو كانا قبل آخرهما حرؾ علة ساكن مثل

:   نحذؾ حرؾ العلة منعااً لالتقاء الساكنٌن ، مثل 

الفعل قبل الربط ٌقول ٌبٌع ٌنال ٌعتاد ٌستفٌد ٌنام 

الفعل بعد الربط ٌقلْ ٌبعْ ٌنلْ ٌعتدْ ٌستفدْ ٌنمْ 

 تلعبٌن  -  ٌلعبون - ٌلعبان :  أو كانا من الأفعال الخمسة مثل

، فإننا عند الربط علٌنا أن نحذؾ حرؾ النون ، ولا تنسَ وضع ألؾ فارقة بعد واو الجماعة ، 

:   مثل 

  الفعل قبل الربط ٌلعبان تلعبان ٌلعبون تلعبون تلعبٌن

الفعل بعد الربط ٌلعبا تلعبا ٌلعبوا تلعبوا تلعبً 

". من ٌخشَ الله ٌنلْ رضاد  :  "  فٌكون ربط الجملة السابقة هكذا

:  الخلاصة 

 إذا طلب منك فً الامتحان أن تصل بٌن جملتٌن بؤداة شرط جازمة مناسبة ، وتؽٌر ما ٌلزم .

تنالون -  تصلون صلاة الفجر فً جماعة )، أو  (ٌنال التفوق-  ٌإدي الطالب واجبه ): مثل 

.  (الخٌر كله

 فتذكر عند الربط أن تحذؾ من الفعل حرؾ العلة إذا كان آخر حرؾ أو قبل آخرد حرؾ  

 [فعلً الشرط والجواب]علة ساكن واحذؾ النون إذا كان من الأفعال الخمسة فنجد أن الفعلٌن 

: ٌصٌران هكذا 

. متى تصلوا الفجر فً جماعة تنالوا الخٌر كله. - إن ٌإدِّ الطالب واجبه ٌنلْ التفوق  - 



 

 

فقط  (أي)أداة الشرط الوحٌدة التً ٌفصل بٌنها وبٌن فعل الشرط اسم هً :  تذكر أن .

 [ما إعراب الاسم الواقع بعد أي ؟].   أي جهدٍ تبذلْه ٌكنْ سببااً فً نجاحك :  مثل 
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 إذا طلب جواب شرط مقترنااً بالفاء فابحث عن 

بعدها  (2)كلما - لو - إذا : متى ، أو ؼٌر جازمة مثل - مَنْ -  إنْ : جازمة مثل ]أداة شرط  (1)

جملة جواب الشرط وهً التً سنؤخذها (3) [فعلها فعل مضارع ؼالبااً ولا نؤخذها]جملة الشرط 

مفٌش فاء : لا تنسَ ]. من ٌجاهد نفسه الأمارة بالسوء فسٌسعدُ بالجنة : بشرط أن تبدأ بالفاء مثل 

 [من ؼٌر بٌت شعر ومفٌش بٌت شعر من ؼٌر فاء

 ولا تنسَ أن الفعل المضارع الواقع فً جواب الشرط  المقترن بالفاء ٌعرب حسب موقعه  

. فً الجملة

 فاعلم أن إعراب  (سـ/ سوؾ / قد / ما ) فلو كان جواب الشرط فعلااً مضارعااً مسبوقااً بـ ،

:  الفعل 

متى ترضِ والدٌك فقد تنالُ - فسوؾ ٌسعدُ / من ٌتفوق فسٌسعدُ : مثل .. فعل مضارع مرفوع 

. الجنة 

 إذا اقترن جواب الشرط بالفاء فلا تحذؾ حرؾ العلة ولا النون   .

. متى تذاكروا بإخلاص فستحققون التفوق - متى تذاكرْ بجد  فسوؾ تتفوقُ : مثل 

 لا تنسَ  أن اقتران جواب شرط بالفاء ٌكون لسبب ٌجمعه البٌت التالً فقط  :

ةٌ وبِجَامِدٍ  ٌَّ ةٌ طَلبِ ٌَّ وبما ولَنْ وبقَِدْ وبالتَّسْوٌؾ *** اسْمِ

 ولا تنسَ  أن اقتران الجواب بالفاء لاغٍ للجزم أي ٌلؽً جزم جواب الشرط فلا تحذؾ حرؾ 

. العلة 

 "قواعد إعرابٌة هامة "  

 إذا أردت ان تعرب بسهولة فعلٌك أن تتذكر أن الجملة هً كل كلام مكتمل المعنى  .

.  استٌقظت نوران - رضوى مهذبة :  مثل 



 

 

الإٌمان فً حٌاتنا طرٌق السعادة : ؟  مثل " المبتدأ ماله " نسؤل عن الخبر بعبارة  : لاتنسَ 

 [ماله؟]النفسٌة 

أقامت مصر احتفالاتٍ : مثل  [إٌه]، ولو احتجنا مفعول به بـ  [مٌن]نسؤل عن الفاعل بـ : لاتنسَ 

. بالنصر 
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 ٌُكمل  (فعل)اسم أو  + (نحن-  أنا-  أنتم -  أنت -  هم -  هً -  هو ):  أي ضمٌر مثل

نحن - نحن أصدقاء -  أنتم بلا شك أمل الأمة -  هً موضع : خبر ، مثل + مبتدأ = المعنى 

.  هو ٌفكر - نذاكر 

 ٌؤتً بعدد اسم ٌكمل المعنى ،  فإعراب هذا  (أي شبه الجملة) أي جار ومجرور أو ظرؾ

هام جدااً ). فوق المكتب كتاب -  فً مصر آثار عظٌمة  : مبتدأ مإخر مرفوع ، مثل : الاسم 

 (جدااً 

 موجود :  الاسم الواقع بعد لولا ٌعرب دابمااً مبتدأ وخبرد ٌكون محذوفااً وجوبااً تقدٌرد  .

للإجابة ..هات مبتدأ محذوؾ خبرد وجوبااً : سإال الامتحان هنا ).       لولا اللهُ ما اهتدٌنا : مثل

  (ابحث عن لولا: 

 إنما المإمنون أخوة : ٌعرب مبتدأ مرفوعااً ، مثل  (إنما) الاسم الواقع بعد .

 أي ضمٌر ٌتصل بإن أو كان وأخواتهما أو كاد وأخواتها ٌعرب ضمٌر مبنً فً محل 

 (اسمها  )........ 

. أوشكتُ أن أموت بسبب شدة المرض -  كنا أصدقاء ، وأصبحنا فرقاء -   إننً عربً : مثل 

 فً بداٌة الكلام أو بعد كان أو إن وأخواتهما  (أي جار ومجرور أو ظرؾ) ؼالبااً شبه الجملة

 .  (خبرااً  )ٌعرب 

إن مع العسر -  لٌس فً قلب المإمن قسوة - كان لنا ذكرٌات -  لمصر تارٌخ عظٌم : مثل 

. ٌسرااً  

 كان وأخواتها - 17



 

 

ما -  لٌس  - صار - بات -  أمسى - ظل - أضحى - أصبح  ): أخوات كان هً :   تذكر أن

فً معظم هذد - ، ولا تنس أن المضارع والأمر  (ما دام- ما زال - ما انْفَكّ - ما فتا  - بَرِحَ  

ٌعمل عمل الماضً  -  الأفعال 

 اسمااً : اسم كان وأخواتها أو اسم كاد وأخواتها أو الفاعل أو نابب الفاعل ٌؤتً :  تذكر أن

أصبح أحمد مجتهدااً - زرت صدٌقً : ظاهرااً أو ضمٌرااً متصلااً أو ضمٌرااً مستترااً فقط ، مثل 

. كسولا× بعد أن كان 

 بعد كان وأخواتها ؼالبااً إعرابه خبر منصوب  (ااً )أي اسم آخرد ألؾ تنوٌن :  تذكر أن

. بالفتحة

.  أحمد كان كسولااً ، وصار نشٌطااً ، وأصبح متفوقااً :  مثل 

  الفرق بٌن كان التامة وكان الناقصة - 18

. وُجِدَ  : فاعل ، وؼالبااً بمعنى  (2+ )فعل  (1)كان التامة  هً ركنان فقط 

. اتق الله حٌثما كنت - لو ظلت الحرب لكان الفناء : مثل 

. خبرها  (3)اسمها  (2+ )فعل  (1)كان الناقصة ثلاثة أركان 

. وكان الله ؼفورا رحٌما- لو ظلت الحرب لكان الفناء نهاٌتنا : مثل 

 خبر لٌس المتصل بالباء - 19

. لٌس العدل بخاؾٍ - لست علٌهم بمسٌطر  : فً جملة لٌس ، مثل  (باء)تذكر إذا وجدت 

:  فؽالبااً الباء ستكون حرؾ جر زابدااً ، وإعراب الاسم المتصل به الباء 

خبر لٌس مجرور لفظااً منصوب : خاؾٍ - الباء حرؾ جر زابد، مسٌطر : (بخاؾٍ - بمسٌطر )

. محلااً  

 كاد وأخواتها - 20

من الأفعال الناسخة وتسمى أفعال المقاربة والرجاء والشروع وتعمل عمل كان وأخواتها 

من أفعال  (كرب – أوشك – كاد  ): وٌشترط أن ٌكون خبرها جملة فعلٌة فعلها مضارع 



 

 

بؤن وٌكثر  (كاد)ٌقل اقتران خبر  (أوشك المنهج أن ٌنتهً – كاد القطار ٌصل  ): المقاربة مثل 

.  بؤن  (أوشك  )اقتران خبر 

ٌكثر اقتران خبر  (عسى ربكم أن ٌرحمكم  )قوله تعالى : مثل  (عسى  ): من أفعال الرجاء 

.  عسى بؤن 

ٌمتنع اقتران  (بدأ التعلٌم ٌتطور  )مثل  (شرع- جعل - بدأ - أخذ - أنشؤ ): من أفعال الشروع 

. (أن)خبر أفعال الشروع كلها بـ

ولا تنسَ أنه إذا لم ٌكن  خبرها جملة فعلٌة فعلها مضارع  فإنها تصبح أفعالااً تامة وما بعدها * 

. فاعل 

. (الطالب فاعل)، بٌنما  أخذ الطالب الكتاب  (الطالب اسم أخذ)أخذ الطالب ٌكتب : مثال 
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- نحن - أنا : لو طلب فً الامتحان ضمٌرااً فً محل رفع فابحث  عن ضمٌر منفصل مثل * 

: هن ، أو ضمٌر متصل مثل -  هم -  هما -  هً -  هو -   أنتن -  أنتم -  أنتما -  أنتِ -  أنتَ 

،  (ذاكرا)، وألؾ الاثنٌن (ذاكرْنا)، ونا الفاعل  (ذاكرْن)، ونون النسوة  (ذاكرْتُ )تاء المتكلم 

 [واي تنان] . (ذاكري)، وٌاء المخاطبة(ذاكروا)واو الجماعة

بشرط أن ٌكون الضمٌر  (كٌه): لو طلب فً الامتحان ضمٌرااً فً محل نصب فابحث  عن * 

وتكون فً محل نصب " إن وأخواتها " متصلااً بفعل وتكون فً محل نصب مفعول به أو بـ 

. اسمها 

مفعولااً به فً محـل : تعرب  (الهاء- الكاؾ -  الٌاء )أكرمه -  أكرمك -  المعلم أكرمنً : مثـل 

نصب ،  

 ًضمٌر مبنً فً محل نصب اسم إن والاسم الواقع بعدها خبر إن : إننا - إنه - إنك - إنن

مرفوع  

" . كؤنه أسد " – " إنك ناجح : " مثل 

- كتابك )ضمٌر فً آخر الاسم : لو طلب فً الامتحان ضمٌرااً فً محل جر فابحث  عن * 

(. أمامً- تحتها )أو الظرؾ( فٌك- علٌها )أو حرؾ الجر  (كتابً
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هناك : نوعان  (أي ٌكتمل معنى جملتها بمفعولٌن)الأفعال التً تنصب مفعولٌن :  تذكر أن

-  علم- رأى - زعم- حسب - خال- ظن):أفعال تنصب مفعولٌن ، أصلهما المبتدأ والخبر هً

ٌّر- جعل- وجد - منح : )وأفعال تنصب مفعولٌن لٌس أصلهما المبتدأ والخبر هً    (اتخذ -ص

 . (سؤل -  ألبس -  كسا- أعطى-  منع 

. ولا تنسَ أن المضارع والأمر مثل الفعل الماضً فً العمل 

. اللهم امنح مصر أمنااً واستقرارااً - الؽافلة قلوبهم ٌظنون عملهم هذا حرٌة  : مثل 

مثل  (جعل  )الكلمات التً تؤتً بعد الأفعال المتعدٌة لمفعولٌن وخاصة الفعل :  تذكر أن  :

ا  ) ا / تجعله عابساً مفعول به : إعرابها  (من ٌجعل الكتاب صاحبه / اجعل مٌولك القرابٌة حكماً

. منصوب 

ٌفرحنً  -  أفرحنً -  ٌسرنً -  سرنً -  ٌعجبنً -  أعجبنً )أي اسم ٌؤتً بعد:  تذكر أن  -

ٌسرنً -  أعجبنً اجتهادُك : فاعل مرفوع ، مثل : ؼالبااً إعرابه  (إلخ.. أسعدنً -  ٌسعدنً 

.  التفوقُ 
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الفعل المعرب بعلامة فرعٌة فقط هو الفعل المضارع المتصل بآخرد ألؾ الاثنٌن ، أو واو 

. أنتِ تجتهدٌن . أنتم تجتهدون : مثل  . (الأفعال الخمسة)الجماعة ، أو ٌاء المخاطبة 

ماض )فعل : أي فعل ماض أو مضارع أو أمر اتصل بآخرد نون النسوة ، إعرابه :  تذكر أن

ٌا بنات ./ البنات ٌجتهدْن . / البنات اجتهَدْن : مبنً على السكون ، مثل  (أمر/ مضار ع / 

.  اجتهِدْن

أي فعل مضارع لم ٌتصل بآخرد نون النسوة أو نون : الفعل المعرب الوحٌد هو:  تذكر أن

. التوكٌد 

 هو  أي فعل ماض أو فعل أمر أو مضارع اتصل بآخرد نون النسوة أو : الفعل المبنً:  تذكر

. نون التوكٌد 



 

 

 فعل ماضٍ مبنً على : إعرابه . رفعوا -  كتبوا :  أي فعل ماضٍ آخرد واو الجماعة مثل

. الضم

اجتهدي   - اجتهدوا - اجتهدا : مثل  (ي. ا . و )فعل الأمر المتصل بآخرد الضمابر :   تذكر أن

ضمٌر مبنً فً محل رفع : (ي. ا . و )فعل أمر مبنً على حذؾ النون، والضمٌر : إعرابه 

. فاعل 

 عند إعرابها  (الأسماء الموصولة- أسماء الإشارة - الضمابر )الأسماء المبنٌة :  تذكر أن

رفع أو نصب أو جر  حسب ............ اسم مبنً فً محل ): تؤخذ بداٌة إعرابٌة ثابتة هً 

  (موقعها فً الجملة

  الفرق بٌن لا الناهٌة ولا النافٌة -  24

والفعل المضارع بعدها مجزوم بـ . لا تضربْ أختك : لا الناهٌة فٌها طلب مثل 

 ...................................................

والفعل المضارع بعدها مرفوع بـ . أحمد لا ٌضربُ أخته : لا النافٌة لٌس فٌها طلب مثل 

 ......................................

 والمختص  (ما أفعل)المؽرى به ، والمحذر منه ، والمتعجب منه فً صٌؽة :  لا تنسَ أن ،

. مفعول به منصوب : لهم إعراب ثابت هو 

نحن المصرٌٌن تارٌخنا ! -  ما أجمل الصدقَ -  الكسلَ ٌا شباب -  الصدقَ الصدق : أمثلة 

. عرٌق 

 ما بعد الواو أو الفاء مبتدأ أو معطوؾ أو مؽرى به أو محذر منه ؼالبااً :  تذكر أن  ..

. جاء أبً وأمً خرجت : مثل .  المبتدأ ٌؤتً بعدد ما ٌكمل المعنى 

 سإال المصادر القٌاسٌة - 25

ما عدا وزنٌن فً المصادر الرباعٌة وزن  (ت)أو  (ا)تذكر أن كل المصادر القٌاسٌة تبدأ بـ

 (زلزال/ زلزلة )فعلال / ووزن فعللة  (قتِال/ مقاتلة )فِعال / مفاعلة 

:  التً نبحث عنها : المصادر الأفعال الرباعٌة   : تذكر أن ** 



 

 

ـ  ــ   (إدارة/ إسلام )إ ــ  ا  ــ ة   مثل /   إ ــ  ــ  ا ــ   ٌْ ـ  ة   /  ،   أو عن  تـ  ــ  ــ   ٌَ تـ  ــ  ــ  

                        (تنمٌة/ تعمٌر )مثل 

ــِ   ــ  ا  ــ  ؼالبااً /    فإذا لم تجد تلك الأشكال السابقة نبحث عن          مُـ  ــ  ا  ــ  ــ  ة    

 (عِلاج/ معالجة ).

فقط ، وبالتالً نبحث  (ت )بدون همزة ، أو  (ا )المصادر الخماسٌة لا تبدأ إلا بــ : تذكر أن ** 

تـ  ــ  ــ  ــُ  ــ                                     /    ا  ــ  ــ  ــ  ا  ــ                       :        عن الشكلٌن التالٌٌن 

 (تـ  ــ  ــ  ــِ  ي)/   

م /   اصفرار  -  اندفاع -  احترام :                      مثل  /    تدحرُج     -  تعاوُن  -  تقدُّ

ي   ي  -  تعالًِ -  تحدِّ . تردِّ

:  ونبحث عن أشهر أشكالها وهو : المصادر الأفعال السداسٌة  : تذكر أن ** 

. ، أو اطمبنان  (استشارة/ استعمال )ا سـتـ  ــ  ا  ــ  ة  /   اسـتـ  ــ  ــ  ا  ــ     

  سإال المصدر المإول - 26

واسمها + أن ّ)،أو (الفعل الماضً+ ما )، أو (مضارع+ أنْ )المصدر المإول ٌتكون من

. (وخبرها

 ٌنبؽً أن نعمل   : مثل  [فعل مضارع+ أن ]:  إذا طلب منك مصدرااً مإولااً فابحث عن

ٌجب على كل مصري أن ٌعٌد مجد الوطن  -  استطاع علماء العرب أن ٌضٌفوا إلى الطب  -  

  . "

-  نصب  -  رفع ]فً محل  [الفعل+ أن ]المصدر المإول من : لاتنسَ أن إعرابه كالتالً - 

. حسب موقعه  [جر

 ًٌكثر - ٌقل - ٌقبح - ٌحسن - ٌجدر - ٌجب - ٌنبؽً  ]:  ألفاظ ٌعرب ما بعدها فاعلااً ؼالباا -

أٌن ]ٌحب أن تذاكر  . فً دراستنا( أن  نجتهد)ٌنبؽً علٌنا الاجتهاد : مثل  [ٌنتشر- ٌشٌع 

 [الفاعل؟

 سإال المصدر المٌمً- 27



 

 

 وٌدل على الحدث مثل المصدر الأصلً مثل  [--ْ -َِ مَـ ] هو مصدر ٌبدأ بمٌم زابدة :

. مسلك -  مسعى 

 فً )المصدر المٌمً أوزانه وطرٌقته هً نفس أوزان وطرٌقة صوغ اسمً الزمان والمكان

، واسم المفعول من ؼٌر الثلاثً ، وٌختلؾ عنهما فً أنه ٌمكن إحلال  (الثلاثً وؼٌر الثلاثً

. المصدر العادي محله 

  هَانَ  )و  (مَهْلَكَة: هلكَ )، و (مَفْسَدة : فَسَدَ ):  قد تزاد على المصدر المٌمً تاء فً آخرد مثل

  (مَهَانة :  

 ًخصوصااً - ما أفعل- ما حاشا -  ماعدا - ما خلا ): ألفاظ ٌعرب ما بعدها مفعولااً به منصوباا

  (خاصةاً -  

حالااً ؼالبااً  : تعرب  [ٌعٌش/  عاش -  ٌسعى / سعى ]:  الأسماء النكرة  بعد الأفعال الآتٌة .

. ٌسعى الإنسان جاهدااً لتطوٌر حٌاته -  عاش الزعٌم ماندٌلا فً حٌاته مناضلااً  : مثل 

  سإال أسلوب النداء - 28

ٌا ذا - ٌا بنً - ٌا طالب العلم )تذكر أن المنادى خمسة أنواع والمنصوب منها المنادى المضاؾ 

،  ( ٌا فاعلااً الخٌر - ٌا صانعااً للمعروؾ - ٌا طالبااً للعلم )، والشبٌه بالمضاؾ  (الخلق

. (ٌا مصرٌٌن ، اعملوا- ٌا طالبٌن ، اجتهدا - ٌا طالبااً ، اجتهد )والنكرة ؼٌر المقصودة 

، والعلم المفرد      (ٌا مصرٌون ، اعملوا- ٌا طالبُ ، اجتهد )والمبنً منها النكرة المقصودة- 

 . (ٌا رضوى- ٌا مصر - ٌا أحمد)

منادي مبنً على الضم فً محل نصب ،و المٌم عوضااً عن حرؾ النداء : إعراب اللهم * 

. المحذوؾ

 سإال التوكٌد المعنوي - 29

 (  كلتا - كلا - جمٌع - كل - عٌن - نفس) +  توكٌدااً معنوٌااً وإذا لم : ضمٌر متصل تعرب

كل أبناء مصر -   شاهدت المباراة كلها  : مثل . تتصل بضمٌر تعرب حسب موقعها فً الجملة 

! رحماء 



 

 

فً جملة اسمٌة ، وبعدهما مثنى أو فعل فٌه علامة التثنٌة  (كلاهما وكلتاهما)إذا جاءت : تذكر *

أن التوكٌد ٌجوز : لا تنسَ ) .(نشطا)العاملان كلاهما نشٌطان : فٌعربان توكٌدا معنوٌاُ، مثل 

 (حذفه من الجملة

فً جملة اسمٌة ، وبعدهما اسم مفرد أو فعل ٌجب أن نعربهما  (كلاهما وكلتاهما)إذا جاءت *  

هنا لا ٌجوز ). (نَشَطَ )العاملان كلاهما نشٌط : مبتدأ ثانٌااً ، وما بعدهما خبرااً لهذا المبتدأ ، مثل 

 (حذؾ كلاهما من الجملة

إلى اسم ظاهر ، فلا تصبحان توكٌدااً ، وتعربان بالحركات  (كلا وكلتا)أما عندما تضاؾ* 

فترفعان بضمة مقدرة )المقدرة على آخرهما مثل أي اسم معرب آخر حسب موقعهما فً الجملة 

مضاؾ إلٌه : ولا تنسَ الاسم بعدهما إعرابه . (، وتنصبان بفتحة مقدرة ، وتجران بكسرة مقدرة

. مجرور بالٌاء

.                      جاء كلا الرجلٌن -  1

. شاهدتُ كلتا البنتٌن -   2

سإال البدل  - 3

 هذد الفتاة  -  هذا الطالب : بدل مطابق ، مثل   =  [أل] اسم إشارة   مباشرة    اسم معرؾ بـ

 .

هذا -  هذد أختً : خبر  مثل : ؼالبااً  إعرابه  [ال]وأي اسم آخر بعد اسم الإشارة  ولٌس معرفااً بـ

. طفل  

 الأسماء الخمسة - 31

بشرط أن تكون مفردة  (ذو - فو -  حم - أخ - أب  ): الأسماء الخمسة هً :  تذكر أن

. تجر بالٌاء - تنصب بالألؾ -  ترفع بالواو . ومضافة إلى ؼٌر ٌاء المتكلم 

 سإال النعت - 32

 نعت : الثانٌة تصؾ  إعرابها .. ؼالبااً اسم معرفة     مباشرة    اسم معرفة .

. الحٌاة التً نعٌشها قصٌرة- منتخبنا الوطنً  - القاضً العادل  :   مثل 



 

 

 نعت : الثانٌة تصؾ  إعرابها .. ؼالبااً اسم نكرة    مباشرة    اسم نكرة .

. عمل جمٌل -  مباراة رابعة  :  مثل 

 جملة الفعل هً جملة النعت بشرط  [فعل+ نكرة ]:  إذا طلب منك نعتااً جملة فابحث عن

 (الضمٌر)الرابط 

جملة نعت فً محل رفع ؛ لأن المنعوت  (تثٌر)جملة .. الإعجاب  ×هذد قصةٌ تثٌر : مثل 

. مرفوع  (قصةٌ )

 (قصةٌ )جملة نعت فً محل نصب ؛ لأن المنعوت  (أعجبتنً)جملة .. قرأت قصةاً أعجبتنً  - 

. منصوب 

  مضاؾ إلٌه مجرور  : الثانٌة لا تصؾ  إعرابها ..  ؼالبااً اسم نكرة     مباشرة    اسم نكرة

 .

. باب شقة  -  رصٌؾ شارع  -   كرة قدم  :  مثل 

مرفوع (صفة)نعت :  إعرابه (أٌتها - أٌها  )الاسم المشتق الواقع بعد :  تذكر أن .

أٌتها المجتهدةُ -  أٌها الطالبُ :  مثل

أٌتها المرأةُ -  أٌها الرجلُ : مثل. بدل مرفوع :  إعرابه (أٌتها- أٌها  ) والاسم الجامد الواقع بعد 

 .

 "إن " اللام فً جملة   - 33

. إن أحمد لٌجتهد -  إن أحمد لمجتهد : فً جملة إن ، مثل  (اللام) تذكر إذا وجدت 

. فؽالبااً اللام تفٌد التؤكٌد فقط ولا تؤثٌر إعرابً لها على الاسم أو الفعل الذي دخلت علٌه 

. خبر إن مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة : اللام للتؤكٌد ، مجتهد : إعراب لمجتهد * 

. فعل مضارع مرفوع ، وعلامة رفعه الضمة : اللام للتؤكٌد ، ٌجتهد : إعراب لٌجتهد *  

. أعرب ما تحته خط .. ٌا بنً لتجتهد لتحقق آمالك فً الحٌاة فما كان لٌحقق آماله إلا المجتهد* 

 سإال النابب عن المفعول المطلق - 34



 

 

  طوٌلااً  -  كثٌرااً  -  حثٌثااً  -  سرٌعااً  -  جٌدااً  : "  كلمات تعرب ناببااً عن المفعول المطلق  -

". جدااً  

 كل اسم ٌضاؾ إلى مصدر الفعل الذي بدأنا به الجملة ٌعرب ناببااً عن المفعول المطلق  مثل 

- وفهمتها بعض الفهم . - حفظت النصوص أفضل حفظ - أكدت الأدٌان المحبة كل تؤكٌد : 

. وكتبتها أحسن كتابة 

 سإال الكشؾ فً المعجم - 35

 نكشؾ فً المعجم عن معنى كلمة بعدة طرق منها   :

إذا كانت الكلمة المراد الكشؾ عنها فعلااً مضارعااً ، أو أمرااً ، أو مشتقااً من المشتقات ، أو 

  (ثلاثً الحروؾ ؼالبااً  )فإننا عند الكشؾ عنها نؤتً بالماضً المجرد منها .. مصدرااً 

ر                                       "  "  على الماضً المجرد دَوَّ

تسمٌع              -   استماع -   مسموع -   سامع -   سماعة  -   اسمعْ -   ٌسمع  : مثل 

ماضٌها المجرد    سمع  

قال ، أو : مثل  (ألؾ فً وسطها ) إذا كانت الكلمة المراد الكشؾ عنها أحد حروفها الأصلٌة 

واو أو : ، فاعلم جٌدااً أنه لا ٌوجد فً المعجم ألؾ ، وأن الألؾ أصلها إما  (دعا  ):أخرها مثل 

..  ٌاء 

:  ونعرؾ أصل الألؾ بطرٌقتٌن 

أو نؤتً بالمصدر من -  2.   نؤتً بالفعل المضارع من ماضً الكلمة المجرد -  1

. الفعل 

سإال الجملة فً محل جر   - 36

- حٌث  - حٌن ): لو طلب فً الامتحان جملة فً محل جر فابحث عن جملة بعد ظرؾ مثل  

فالإنسان من ٌوم  - (94دور أول . )إنما ٌتكلم حٌن ٌموت كل أطراؾ القضٌة: (إذا- إذ - ٌوم 

(. إذا جاء نصر الله والفتح -  )(2012دور ثانٍ ). مولدد ساع إلى ربه حٌث لا مفر من لقابه

. أدرس فً مدرسة تمتلا بالطلاب المتفوقٌن : أو نبحث عن جملة نعت منعوتها مجرور ، مثل 



 

 

/  - - ا  -َ  -   }هو الاسم المعرب الذي آخرد ألؾ لازمة مفتوح ما قبلها : الاسم المقصور /  

 {  ى َ-

. مرتضَى -  علا - الفتَى:  مثل 

 {ي-ِ  - -   }هو الاسم المعرب الذي ٌنتهً بٌاء لازمة مكسور ما قبلها :  الاسم المنقوص /  

. القاضِـً ، الداعًِ ، المنادِي : مثل 

- - ).هو اسم معرب آخرد همزة قبلها ألؾ زابدة مسبوقة بحرفٌن أو أكثر :  الاسم الممدود/  

 (اء

.  صحراء - قضاء -  دعاء -  سماء -  إنشاء : مثل 

 شاهدت الطالباتِ : جمع المإنث إذا كان منصوبااً فهو منصوب بالكسرة فقط ، مثل :  تذكر أن

 .

   سإال التمٌٌز -  37

. ٌعرب تمٌٌزااً  (بضع- كم - عدد - مساحة -  كٌل -  وزن )تذكر  أي اسم ٌؤتً بعد 

بضع ! - كم شهٌدٍ ضحى من أجل مصر - مابة كتاب - فدان ذرة - أردب قمح - كٌلو لبن : مثل 

. سنٌن

: قاعدة كتابة العدد وتمٌٌزد / 

ٌطابقان المعدود تذكٌرااً وتؤنٌثااً دابمااً فً جمٌع الحالات سواء كانا وحدهما أو  (2، 1)العددان - 

فً الفصل  أحََدَ عَشَرَ : ، مثل  [90 : 20مع الأعداد من  ]أو معطوفٌن   [العشرة]مركبٌن مع 

. أقامت الدولة اثنً عَشَرَ مشروعااً واثنتٌن وعشرٌن مدرسةاً - طالبااً ،و إحدى عَشْرَةَ طالبةاً 

دابمااً أي تخالؾ التمٌٌز تذكٌرااً [التمٌٌز]تؤتً عكس المعدود  (9 : 3)الأعداد المفردة من - 

مع  ]أو معطوفة  [العشرة]أو مركبة مع  [مفردة]وتؤنٌثااً فً جمٌع الحالات سواء كانت وحدها 

 .  [90 : 20الأعداد من 

تُ أربعةَ كتبٍ، وأربعَ مجلاتٍ  :  مثل  ٌْ نجح أربعةَ عشرَ طالبااً ، وخمس - اشتر

. وعشرون طالبةاً 



 

 

: إعراب التمٌٌز -

:  لا تمٌٌز لهما  نذكر المعدود بدلااً منهما ، فنقول   ( 2 ، 1 )العددان -  أ

فً المثال السابق اكتفٌنا بالمعدود ].                   اشترٌت قلمااً وكتابٌن  

 [(كتابٌن)والمثنى  (قلما)المفرد 

: مجموعات أعداد لها تمٌٌز  - ب

:  تمٌٌزها جمع  ، مجرور  بالإضافة ، مثل   ( 10 : 3 )" المجموعة الأولى     - " 1

عشَرة كتبٍ   -   سبعة قصصٍ  

ـةاً    ااً   ، .       تمٌٌزها مفرد ، منصوب بالفتحة    ( 99 : 11 )" المجموعة الثانٌة    -  " 2

:  مثل 

.    تسع عشرة مسرحٌةاً -    ستة عشر فٌلمااً 

تمٌٌزها  مفرد ، مجرور بالكسرة  ( ومضاعفاتهما 1000 ، 100 )" المجموعة الثالثة    -  " 3

:  ، مثل 

.  ألؾ لٌلةٍ -   مابة شابٍ 

 الخبرٌة (كم)الاستفهامٌة و  (كم)سإال   -  38

 لمعرفة نوع كَمْ ٌجب أن ننظر إلى التمٌٌز ؛ لأن التمٌٌز هو الذي ٌوضح نوع كَمْ استفهامٌة أم 

خبرٌة  

  (كَمْ طالبااً ): إذا وجدنا التمٌٌز مفردااً وفً آخرد ألؾ تنوٌن مثل . 

. فكَمْ هنا استفهامٌة ؛ لأن تمٌٌزها مفرد منصوب بالفتحة

  (كَمْ طالبٍ ): أما إذا لم ٌكن هناك ألؾ تنوٌن فً آخر التمٌٌز المفرد مثل .

.  فالتمٌٌز هنا لكَمْ الخبرٌة ؛ لأن تمٌٌزها مفرد مجرور بالكسرة 

، فالتمٌٌز هنا لكَمْ الخبرٌة (كَمْ طلاب ٍ ، أو كَمْ من طلابٍ ):  بصفة عامة أي تمٌٌز جمع  مثل -

. فقط 



 

 

فهنا كَمْ خبرٌة  (!كَمْ من عالمٍ أفاد البشرٌة ):  بصفة عامة إذا جاء بعد كَمْ حرؾ الجر من مثل -

. فقط 

. فكَمْ هنا استفهامٌة ؼالبااً  (؟   .. (بلدااً )من كَمْ بلدٍ ):  إذا سبقت كَمْ بحرؾ جر مثل -

  إلى واو الجماعة ونون النسوة  (الناقصة)إسناد الأفعال المعتلة الآخر  - 39

لام )إلى واو الجماعة فتذكر أن واو الجماعة تحذؾ   (الناقصة)عند إسناد الأفعال المعتلة الآخر 

(  ون+ ٌهتدي )ٌفعون ، : ٌسعون والوزن ( = ون+ ٌسعى )إذا كان حرؾ علة فـ  (الفعل

. ٌفعون : ٌسمون والوزن  = (ون+ ٌسمو )ٌفتعون ، : ٌهتدون والوزن 

، وإذا كان محذوفااً تردد إلى  (لام الفعل)نون النسوة عكس واو الجماعة لا تحذؾ حرؾ العلة/ 

أصله 

ن والوزن  = (ن+ تسعى )فـ  ٌْ ن والوزن   (ن+تهتدي )تفعلْن ، : تسع ٌْ + تسمو )تفتعلْن ، : تهتد

. تفعلْن : تسموْن والوزن  = (ن

وإذا كان قبل آخر الفعل حرؾ علة تحذفه منعااً لالتقاء الساكنٌن 

. (تنمْن: تنام ) - (تقلْن: تقول ) - (تستفدْن: تستفٌد )-تفلْن : والوزن  (تبعْن: تبٌع ): مثل 

 المفعول لأجله -  40

أملااً - رؼبة ) (أذاكر أملااً فً النجاح)كلمة نكرة تصلح إجابة لسإال بـ لماذا ؟ فً جملة فعلٌة - 

. (رعاٌة- حبااً - طمعااً - خوفااً - خشٌة - 

 بعدد ؼالبااً مضاؾ إلٌه ..  تطبٌق العلم -  مثل تحرٌر القدس " تفعٌل "  أي اسم على وزن

. مجرور ولٌس مفعولااً به كما ٌعتقد بعض الطلاب 

تعرب ظرؾ زمان أو مكان منصوب بالفتحة وما بعدها مضافااً إلٌه   (مع)تذكر أن / 

. تجولت معاً الزملاء / استٌقظت معَ شروق الشمس: مثل 

. حضر الطلاب معااً :  فتعرب حالااً منصوب بالفتحة مثل  (معااً )إلا إذا نونت بالنصب * 

  الأسماء الملحقة بالمثنى -  41



 

 

- اثنتٌن )، اثنتان  (اثنً- اثنا - اثنٌن )اثنان : الأسماء الملحقة بالمثنى فً علامات الإعراب هً 

كلتاهما : للمإنث /  كلاهما ، كلٌهما : للمذكر )، كلا وكلتا المضافتان إلى الضمٌر  (اثنتً- اثنتا 

 (، كلتٌهما

 الأسماء الملحقة بجمع المذكر -  42

J أهلون   (بنً- بنو - بنٌن )، عشرون إلى تسعٌن ، بنون " بمعنى أصحاب  " (أولً)  أولو ،

.  (ذوي )، ذوو  (عالمٌن)، وابلون ، عالمون  (سنً -  سنو -  سنٌن )،  أرضون ، سنون 

 سإال  نابب الفاعل -  43

: تذكر عند بناء الفعل للمجهول أن تفعل ثلاثة أشٌاء 

ٌّر شكل الفعل والقاعدة الأساسٌة إذا كان الفعل ماضٌااً فٌضم أوله وٌكسر ما قبل آخرد - 1 -].تُؽ

 ُُ َ- ِ-] .

. اسُتعمِلَ = استعمَل / اخُترِعَ = اخترع / أنُتِجَ = أنتج / كُسِرَ = كَسَرَ : مثل 

اخُترع جهازان جدٌدان  = اخترع العالم جهازٌن جدٌدٌن * 

. احُترِم ذو الخلق= احترم الناس  ذا الخلق *  

صام وباع وأعاد واقتاد واستفاد تُقلب عٌنه : ، مثل (عٌنه ألؾ)إذا كان الفعل الماضً  أجوفااً /   

. صٌِم وبٌِع وأعٌد واقْتٌِدَ واسْتُفٌِد: ٌاء لٌصبح(الألؾ)

- شُورِك ، كافؤ - شارك : إن كان الفعل الماضً ثانٌه أو ثالثه  ألفااً زابدةاً قلبت واوااً ، نحو/  

تـ ُ  / ــ ُ و  ــِ   ــ تـَ   ــ  ا  ــَ  ــ  /   ــ َ ا  ــَ   ــ  .  تُعُووِن - تُعُوهد ، تعاون - كُوفاِ، تعاهد 

ــ  و ــِ  ــ 

.  [--َ - -ُ ]أما إذا كان الفعل مضارعااً فالقاعدة الأساسٌة فٌضم أوله وٌفتح ما قبل آخرد   /  

ٌُستخرَج = ٌستخرِج / ٌُبتكَر = ٌبتكِر / ٌُجرَى = ٌَجرِي / ٌُدعَى = ٌدعو / ٌُعلَن = ٌعلنِ : مثل 

 .

 ]ألفااً      (الواو أو الٌاء)فتُقلبَ عٌنه : (-ٌـ -  ٌـ )، (-و  -  ٌـ )أما إذا كان المضارع  أجوفااً /  

       [ــُ   ــ  ا   ــ



 

 

بٌع / ٌُقال = ٌَقول :  مثل  . ٌُستعاد-  ٌَستعٌد / ٌُباع = ٌَ

ٌُقامُ لٌلهُ  = ٌصوم المسلمون نهارَ رمضان وٌقومون لٌلَه:  مثال  ٌُصامُ نهارُ رمضان و

. ٌُستشار رجالُ الدٌن = ٌَستشٌر الناس رجالَ الدٌن -  

.  تحذؾ الفاعل وما ٌتبعه من نعت أو مضاؾ إلٌه - 2

. ولا تنسَ تؤتً بالمفعول المنصوب وتجعله نابب فاعل مرفوع  - 3

ًَ ضٌفان للزٌارة : فنقول فً  . دعا الربٌس المصري ضٌفٌن لزٌارته   دُعِ

هداكم الله، أو ساعدنً صدٌقً،أو منحنا الأستاذ : فإذا كان المفعول به ضمٌرااً  متصلااً مثل  / 

جابزة 

. هُدٌتُم = فنقول فً هداكم الله  (تُم)ؼالبااً تتحول إلى  (كم)فتذكر عند بناء الفعل للمجهول أن * 

. سُوعدت = فً ساعدنً صدٌقً  (تُ )ؼالبااً تتحول إلى  (نً)وتذكر أن * 

. مُنحنا جابزة= فنقول فً مَنحنا الأستاذ جابزة  (نا)لا تتحول وتبقى  (نا)وتذكر أن *

 وهً ماضٌة وٌعرب ما بعدها فاعلااً ولٌس :  هناك أفعال تلزم البناء للمجهول لفظااً لا معنى

. ثلج صدري   -  ؼم الهلال  -  جن الرجل  :  ، مثال (...حُمَّ ، ؼُمَّ ، جُنَّ ): نابب فاعل ومنها 

ًَ ، اسْتُشْهِدَ ، احْتُضِرَ فما بعد ها ٌعرب : أما الأفعال  -توفً الرجل:  نابب فاعل ، مثل: تُوُفِّ

استشهد الجندي 

 :نبحث عن أشهر أشكاله ، ومنها : سإال الممنوع من الصرؾ - 44

-  فلسطٌن -  إبراهٌم): الزابد على ثلاثة أحرؾ ،مثل  (اسم لٌس عربٌااً )العلم الأعجمً  -  1

. (إلخ..أكتوبر 

-  جدة -  فاطمة - معاوٌة ): العلم المنتهً بتاء التؤنٌث ، لمذكر كان العلم أو لمإنث ،مثل  - 2

. (مكة 

-  زٌنب -  سعاد  ): العلم المإنث الزابد على ثلاثة أحرؾ ؼٌر المنتهً بتاء التؤنٌث ،مثل  - 3

.  (أسماء -  مرٌم



 

 

أما إذا كان  (قطَر- ملـكَ  -  أمـلَ -  سحـرَ ): العلم المإنث الثلاثً متحرك الوسط ، مثل  - 4

 )علمااً مإنثااً على ثلاثة أحرؾ ساكن الوسط ولم تلحقه تاء التؤنٌث فٌجوز صرفه أو منعه مثل 

  (شمس - هند - مصر 

 . (عمران -  مروان  -  عفان - عثمان  ): العلم المنتهً بؤلؾ ونون  زابدتٌن  ، مثل -  5

  (بعلبك - حضرموت - بور سعٌد  ):العلم المركب تركٌبااً مزجٌااً ، مثل  - 6

. (ٌزٌد -  أشرؾ -  أحمد  ): العلم على وزن الفعل  ، مثل  - 7

ٌَض -  أسْوَد  ): ،مثل {أفَْعَل}الصفة على وزن  - 8  . (أجلّ -  أجْمَل -  أشد -  ألْطَؾ -  أبْ

وهً كل جمع تكسٌر  ) [- يْ  -  ا  -  -   /   -  -  ا  -  -  ]:      صٌؽة منتهى الجموع  - 9

ٌْل -  معالم -  مدارس : ) ، مثل (ثالثه ألؾ زابدة بعدها حرفان أو ثلاثة أوسطها ٌاء ساكنة  تماث

ح  -   ٌْ  .  (مفات

  صٌارفة -  جهابذة -  تلامذة ):  فإن كان أوسطها متحركا فلا تمنع من الصرؾ ، مثل  -

.   (عمالقة

اسم : المقصور ){ى  -َ  -  -   }:   الاسم المنتهً بؤلؾ  التؤنٌث  المقصورة الزابدة  -  10

  (آخرد ألؾ  مفتوح ما قبلها 

دنٌا -  عظمى -  جرْحَى -  قتْلىَ -  دعْوَى -  بَرَدَى -  ذكرَى -  لبنَى -  لٌلىَ -  سلوَى  ): مثل 

 .  (علٌا-  

زابدتان بعد  [اء ]اسم آخرد  )  {ا ء  -  -  -   }:الاسم المنتهً بؤلؾ  التؤنٌث  الممدودة   - 11

  (ثلاثة أحرؾ أو أكثر 

 .  (سعداء -  كرماء -  حمراء -  صحراء -  فقراء - هٌفاء  ): مثل 

 إعراب الممنوع من الصرؾ   :

ٌرفع الممنوع من الصرؾ بالضمة ، وٌنصب بالفتحة ، : إذا كان معرفااً بؤل  أو بالإضافة  -  1

وٌجر بالكسرة   

 صلٌت بمساجدِ القاهرة الأثرٌة  -  صلٌت بالمساجدِ الأثرٌة  :  مثل .



 

 

.  ٌرفع بالضمة ، وٌنصب بالفتحة ، وٌجر بالفتحة: إذا لم ٌكن معرفااً بؤل  أو بالإضافة  -  2

 كك بمبادئَ  دٌنٌة ٌساعدك فً حٌاتك - صلٌت بمساجدَ أثرٌة  :  مثل . تمسُّ

مجرورة بالكسرة فً جملة ، و  (معالم )إذا طلب فً الامتحان جعل كلمة : هام جدااً جدااً 

.  مجرورة بالفتحة فً جملة أخرى 

ممنوعة من  (ال  ــ  ــ  ــ  ــ ِ)كلمة المعالمِ : " نقول فً جملة الكلمة المجرورة بالكسرة * 

" . الصرؾ 

"  ممنوعة من الصرؾ  (ــ  ــ  ــ  ــ َ)كلمة معالمَ : " نقول فً جملة الكلمة المجرورة بالفتحة * 

 مذكرات التميز مجانية بدون مقابل

 وغير مسئول عن بيعها بالمكتبات

 وعلي من يرغب من الأخوة الزملاء

 من المذكراتwordفى النسخة 

 التواصل تليفونياً أو على الروابط المبينة



 

 

 


